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Газета для тех, кто любит свой район

АПК: руководство хозяйством Наши интервью

 На полях ЗАО «Русь» на-
чала цвести пшеница. Совсем 
недавно зерновые культуры 
выбросили колоски и по тому, 
как они сформировались, вид-
но, что осенью можно ждать 
хорошего урожая. Всего в этом 
году предприятие обрабатывает 
2 652 гектара, почти половина 
площадей (1 300 га) занята 
пшеницей, 500 засеяно овсом, 
425 - ячменём, 300 - горохом, 
на 100 гектарах выращивается 
картофель. О том, как обстоят 
дела у крашенининских агра-
риев, нам рассказал генераль-
ный директор предприятия 
Николай ТРеТьякОВ. 

– Николай Филиппович, 
июль стоит тёплый и влаж-
ный, это поможет зерновым 
компенсировать время, ко-
торое было потеряно из-за 
холодной весны? Получится 
начать уборку вовремя? 

– Нет. Если с посевной мы 
отставали на десять дней из-за 
погодных условий, физической 
готовности почвы, то на уборку 
мы выйдем на 15-20 дней позже 
запланированного. Конечно, вы-
сокая летняя температура подгонит 
развитие растений, в то же время 
влага созревание задерживает. 
В таких условиях зерновые на-
бирают силу и вес, нежатся, но 
вегетация затягивается. Во второй 
половине лета дни становятся 
короче, так что время, которое 
упущено в июне, уже не нагнать. 
Сейчас видно, что колоски сфор-
мировались хорошие, поэтому есть 
все предпосылки для богатого уро-
жая. В этом году на посевной мы 
старались не спешить, на послед-
ние три дня посевной оставили 
один полноценный поток, чтобы 
проводить работу качественно. 
Закончили работы в допустимые 
сроки – шестого июня. Последним 
разместили на полях ячмень, у ко-
торого короткий период вегетации, 
он созреет вовремя. Затем подой-
дёт время уборки гороха и овса, 
под которыми у нас 900 гектаров, 
потом пшеницы. В этом году она 
двух сортов, впервые посеяли 500 
гектаров сорта «Новосибирская 
31», которая созревает раньше, чем 
традиционная для нас «Авиада». 
Так мы стараемся распределять 
нагрузку, чтобы уборочную про-
водить без перерывов.

– А картофелю такая погода 
на пользу? 

– У нас искусственного оро-
шения нет, поэтому мы всегда 
рассчитываем на погоду. Для 
картофеля никакого переувлаж-
нения нет, осадков достаточно, 
так что его мы начнём убирать 
вовремя. Два года назад начали 
копать в конце июля, были за-
явки, высокая цена, но она бы-
стро падает, заявки отменяются, 

Предпосылки для 
хорошего урожая есть

поэтому в этом году картофель 
начнём убирать после 20 авгу-
ста. У нас есть семенной участок 
элиты, недавно приобретённой 
в «КРиММе», да и свои семена 
не старой репродукции, поэтому 
всходы хорошие. 

– какие мероприятия по за-
щите растений от вредителей, 
сорняков и болезней проведе-
ны на ваших полях?

– Химпрополку провели пол-
ностью, эти работы закончили 
10 дней назад. Некоторые  участ-
ки обрабатываем гербицидами 
на второй раз, ведь сорняки 
разные: сначала протравили 
против широколистных, потом 

Накануне Международного 
дня шахмат, который отмеча-
ется 20 июля, мы побеседовали 
с инструктором этого вида 
спорта АУ «Физкультура и 
спорт» Анатолием яковлеви-
чем СОСНиНыМ.

– Министр образования и 
науки Ольга Васильева заяви-
ла, что шахматы в 2018 году 
войдут в обязательную про-
грамму начальных классов 
в российских школах. Ваше 
мнение об этом?

– Я слышал об этом уже давно. 
Данная идея получила одобрение 
Владимира Путина и очень акту-
альна сегодня. Научно доказано, 
что учащиеся, умеющие играть в 
шахматы, показывают более вы-
сокие результаты в учёбе. Такие 
дети и интеллектуально развива-
ются быстрее, и характер у них 
закаляется. Ведь шахматы – это 
одновременно и спорт, и наука, и 
искусство. Знаю, что в северных 
регионах уже ввели час «гим-
настики для ума». У нас тоже 
собираются вводить. Недавно ко 
мне обратилась учитель младших 
классов Упоровской школы Оль-
га Ваймер с просьбой обучать её 
второклассников шахматам. 

Цель этой учёбы – не полу-
чение разрядов, а тренировка 
мышления, как сказал Бенджа-
мин Франклин: «Так же, как 
огранка алмаза превращает его 
в бриллиант, занятия шахматами 
позволяют раскрыть умствен-
ные способности». Все ребята, 
которые в той или иной степени 
увлечены шахматами, прекрасно 
учатся. Ведь они заставляют ре-
бёнка думать, концентрировать-
ся при принятии решения какой 
ход сделать, так как вариантов 
может быть несколько. 

– Могут ли родители обучить 
своего ребёнка этой старинной 
игре?

– При желании всё возможно, 
показать азы может любой взрос-
лый. Около полугода назад ко мне 
обратилась жительница Упорово 
с просьбой позаниматься с её 
сыном, на тот момент ему было 
4 года. Мама научила играть его 
сначала в шашки, потом расска-
зала про шахматы, и видя, что 
сын ими страстно увлечён, об-

ратилась к профессионалу. Маль-
чик очень талантлив, уверен, 
что, когда он пойдёт в первый 
класс, у него будет как минимум 
первый юношеский разряд. В 
следующем году хочу его взять 
участником на турнир «Белая 
ладья». Шахматы единственный 
вид спорта, где за одной доской 
могут бороться и пятилетний и 
столетний спортсмены. 

– Сколько детей занимаются 
у вас, и какие у них успехи?

– У меня сегодня занимаются 
около 20 человек, в основном 
мальчики, девочек меньше, что 
меня очень расстраивает. А успе-
хи моих учеников неплохие. По 
итогам последнего областного 
открытого шахматного фести-
валя «Летний кубок Рудольфа 
Фольца», который проходил с 3 
по 10 июля в селе Ярково, наши 
ребята Никита Кайгородов, Паша 
Корепанов, Влад Подобин выпол-
нили норму третьего взрослого 
разряда, а Олег Коркин – первого 
взрослого. Хочу поблагодарить 
заместителя директора АУ «Физ-
культура и спорт» Александра 
Зингера за предоставленную 
помощь в организации нашего 
участия в фестивале. 

P. S. 
Олег коркин: 
«Я перешёл в 11-й класс, 

10-й окончил вполне достой-
но – четыре оценки «хорошо», 
остальные «отлично». Играть в 
шахматы ещё в детстве научил 
меня дедушка. Они помогают 
логически мыслить и принимать 
самостоятельные решения, ду-
маю, в будущей моей профессии 
военного инженера эти навыки 
пригодятся».

Ольга Ваймер:
 «Побывав на курсах повы-

шения квалификации, я узнала, 
что несколько лет подряд прово-
дился эксперимент: сравнивали 
успеваемость класса, все ученики 
которого занимались шахматами, 
и класса обычных школьни-
ков. Было научно доказано, что 
оценки ребят-шахматистов на 40 
процентов выше, чем у тех, кто 
не дружит с шахматной доской». 

Беседовала 
Мила ШАБАНОВА. 

Фото 
Марины МедВедеВОй.

Лучшая игра для детей
Играя в шахматы, ребята повышают свой интеллект.

Николай Третьяков доволен тем, как сформировалась пшеница.
против злаковых. На картофеле 
сделана фунгицидная обработ-
ка, но по необходимости она 
будет проведена ещё раз, чтобы 
клубни хорошо хранились и не 
болели. Всё сделали вовремя и 
качественно.  

– В этом году аграриев испы-
тывает на прочность высокая 
цена на топливо и низкая – на 
зерно. Удалось ли направить 
какие-то средства на развитие? 

– Вот уже два года цены на 
зерно падают, а на топливо в 
последнее время серьёзно вы-
росли. Конечно, это сдерживает 
развитие производства. У нас до 
сих пор 1,5 тысячи тонн зерна в 
складах, которое мы не можем 
продать по достойной цене. Не 

проданы 600 тонн семян пшеницы 
элиты и суперэлиты. Их мы пока 
прибережём, ведь в нынешнем 
году ещё многое может быть и не 
известно, каково будет качество 
семян этого года. По цене про-
довольственного или фуражного 
зерна её мы продавать не будем, 
сделаем переходящий запас. Не 
продан горох и ячмень, их мы ре-
ализуем постепенно, распределяя 
до начала уборки. Если продать 
урожай по более или менее вы-
годным ценам, то можно было 
бы не думать и о цене горючего. 
У нас сушилки работают на ди-
зельном топливе и сжигать его 
по 40 рублей за литр – сердце 

кровью обливается. Затраты на 
сушку при этом намного больше, 
чем у других предприятий, где 
установки работают на газе. Уже 
сейчас понятно, что уборка нынче 
будет поздняя, в сентябре, а может 
и октябре, мы будем собирать с 
полей переувлажнённое зерно, 
его точно придётся сушить, а это 
очень дорогое удовольствие. 

Инвестиции в текущем году 
всё же были, мы приобрели 
новый мощный трактор, кото-
рый сейчас работает на парах, 
новые сеялки, две вертикальные 
фрезы, окучник. Хотелось бы на-
чать строительство, но пока все 
планы приходится откладывать. 

Вера ХАЛАеВА.
Фото автора.
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ОфициальноЛетний отдых

Постановление
06 июля 2018 г.   № 1402 с. Упорово

Об утверждении Положения о порядке оказания материальной 
помощи гражданам Упоровского муниципального района, находя-
щимся в трудной жизненной ситуации

Руководствуясь ч. 5 ст. 20 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-
ФЗ «об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», Уставом Упоровского муниципального района:

1. Утвердить Положение о порядке оказания материальной помощи 
гражданам Упоровского муниципального района, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, согласно приложению № 1.

2. Утвердить порядок работы и состав районной комиссии по оказанию 
материальной помощи гражданам Упоровского муниципального района, 
находящимся в трудной жизненной ситуации, согласно приложению № 2.

3. считать утратившим силу постановление администрации Упоров-
ского муниципального района от 06.10.2015 № 1909 (ред. от 28.01.2016) 
«об утверждении Положения о порядке оказания материальной по-
мощи гражданам Упоровского муниципального района, находящимся 
в трудной жизненной ситуации». 

4. опубликовать настоящее постановление в газете «Знамя правды» 
и разместить на официальном сайте администрации Упоровского му-
ниципального района.

5. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
заместителя главы района, курирующего вопросы социальной сферы.

Глава района Л. Н. Сауков.
Приложения находятся на сайте администрации Упоровского муни-

ципального района в разделе власть – администрация – нормативно-
правовые документы.

***
Извещение о предоставлении земельного участка

администрация Упоровского муниципального района информирует 
о предоставлении земельного участка, расположенного по адресу:

– тюменская область, Упоровский район, примерно в 4 150 м от с. 
липиха по направлению на юго-запад, с видом разрешённого исполь-
зования: сельскохозяйственное использование (сенокошение). Площадь 
земельного участка в соответствии со схемой расположения земельного 
участка на кадастровом плане территории – 36 000 кв. м.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка, размера и местоположения его границ

Заказчик кадастровых работ ооо «Мичуринская свиноводческая компания»,  
тел.: 8(34542)3-11-21, адрес: 627114, тюменская область, Заводоуковский район, с. 
Першино, ул. Центральная, д. 21 извещает участников коллективно-долевой соб-
ственности на земельный участок с Кн 72:19:0000000:120, местоположение которого 
тюменская область, Упоровский район, вне черты с. ингалинское о необходимости 
согласования проекта межевания, размера и местоположения границ выделяемого 
в счёт земельных долей земельного участка, расположенного: тюменская область, 
Упоровский район, ингалинское сП, западнее д. лыково.

Проект межевания подготовлен кадастровым инженером Дудиной светланой 
сергеевной (ооо агентство «велес»). адрес: г. тюмень, ул. Республики, 250 б, 
тел.: 8-922-475-16-78, e-mail: dudina_ss@mail.ru.

ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: г. тюмень, ул. Республики, 
250 б (5 этаж).

Предложения о доработке проекта, а также обоснованные возражения прини-
маются в течение 30 дней с даты опубликования по адресу: тюменская область, 
г. тюмень, ул. Республики, 250 б, тел.: 8(3452)20-25-05, 8-922-475-16-78, e-mail: 
dudina_ss@mail.ru.

Бурение скважин без заезда на территорию. 
Гарантия, подарки, пенсионерам скидки. 

тел.: 8-950-481-22-84.

БУРЕНИЕ  СКВАЖИН 
КУРГАНАКВАСТРОЙ  www.burenie45.ru

Рассрочка на 12 месяцев, первый взнос от 1 000 руб. 
Тел.: 8-909-149-47-96, 8-912-835-03-61.

Извещение о проведении собрания о согласовании 
местоположения границ земельного участка

Кадастровым инженером Долгоруковым александром Юрьевичем, номер реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 
25486, являющегося работником юридического лица ооо «строительные решения», 
627180, тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. володарского, 35, 
оф. 1, тел.: 8 (34541) 3-27-27, e-mail: sr32727@yandex.ru, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастровым № 72:19:1301003:1786, адрес: 
тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, пер. Южный, 1.

Заказчиком кадастровых работ является Федотова татьяна Геннадьевна, адрес: 
тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, пер. Южный, д. 1.

собрание по поводу согласования местоположения границ состоится 20 августа 
2018 г. в 10.00 по адресу: тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, пер. 
Южный, 1.

требования о проведении согласования местоположения границ земельного участка 
на местности принимаются с 20 июля по 19 августа 2018 г., обоснованные возражения о 
местоположении границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются по адресу: тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. 
володарского, 35, оф. 1, ооо «строительные решения».

смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы с кадастровыми номерами: 72:19:1301003:58 (тюменская 
область, Упоровский район, с. Упорово, пер. Южный, 3); 72:19:1301003:525 (тюмен-
ская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. Южная, дом  21); 72:19:1301003:760 
(тюменская область, Упоровский район, с. Упорово, ул. Южная, дом 17).

При проведении согласования местоположения границ заинтересованным лицам 
необходимо предоставить в подлиннике документ, удостоверяющий личность 
(представителям – документ, подтверждающий полномочия), документ, удосто-
веряющий право на земельный участок.

С целью сохранения истори-
ко-культурного наследия на-
шей страны создана архивная 
служба. В фондах районного 
отдела в документальном виде 
хранится история муници-
палитета и летопись жизни 
населения. С помощью архи-
вов люди стараются изучать, 
понимать и помнить прошлое.  

начнём с того, что в 1918 
году совет народных комисса-
ров РсФсР принял декрет «о 
реорганизации и централиза-
ции архивного дела в РсФсР». 
Этим же декретом впервые был 
создан общероссийский орган 
управления архивным делом – 
Главное управление архивным 
делом (ГУаД) или Главархив, 
ныне это Федеральное архивное 
агентство России (Росархив).

в Упоровском районе архивная 
служба создана в 1936 году. Пер-
вые документы, поступившие 
на хранение, датировались 1935 
годом.

Данные документальные ма-
териалы обработке не подвер-
гались, то есть не проводились 
экспертиза ценности документов, 
подшив, шифровка дел, учёт по 
описям. 

специального помещения тог-
да не было, под архив выделена 
комната в 12 кв. м на первом 
этаже здания исполкома райсо-

Вспомнить всё

Развитие архивной службы района
вета. она не была изолирована, 
а только отгорожена, а все доку-
менты хранились на деревянном 
стеллаже.

источниками комплектования 
районного архива являлись 47 
колхозов, 21 сельсовет, 2 Мтс 
и 32 организации.

в 1945 году под архив выдели-
ли две комнаты с одним стелла-
жом, основная масса документов 
в то время хранилась на полу.

в 1950-м архив размещался 
в камере предварительного за-
ключения (КПЗ), абсолютно 
неприспособленной в противо-
пожарном отношении.

Заведующий архивом неодно-
кратно обращался в вышесто-
ящие инстанции по вопросу 
сохранности документов, и 16 
октября 1950 года решением 
райисполкома под архив было 
выделено каменное здание, 
в котором ранее размещался 
книготорг.

Документальный фонд воз-
растал с каждым годом. в 1960 
году он уже насчитывал 14 970 
единиц хранения. За 1931–1958 
годы было упорядочено и обра-
ботано всего 4 840 дел.

Позже, до 1994 года, архив 
находился на первом этаже 
здания администрации, под 
который было выделено две 
комнаты, одна из которых – 
хранилище.

в 1994 году уже было отведено 
три кабинета на четвёртом этаже.

с 2006-го и по настоящее время 
архив располагается на первом 
этаже администрации района и 
имеет хранилище № 1 площадью 
63,25 кв. м, хранилище № 2 пло-
щадью 24,95 кв. м, хранилище 
№ 3 площадью 13,7 кв. м, чи-
тальный зал площадью 13,2 кв. м.

на сегодня в архиве имеется 
187 фондов в количестве 23 366 
единиц хранения, из них:

– 103 фонда управленческой 
документации в количестве 
16 531 ед. хр.;

– 79 фондов документов по 
личному составу в количестве 
6 737 ед. хр.;

– 5 фондов личного происхож-
дения в количестве 100 ед. хр.;

– фотодокументы (чёрно-
белые позитивы, чёрно-белые 
негативы, цветные позитивы, 
цветные негативы, фотоальбо-
мы) в количестве 458 ед. хр.;

– видеодокументы в количе-
стве 10 ед. хр.

архив оборудован совре-
менной техникой, имеется два 
компьютера, копир, сканер, 
принтер. всё это позволяет бо-
лее качественно использовать 
документальные материалы в 
исполнении запросов граждан 
и учреждений.

Наталья КУРУШИНА, 
сектор по делам архивов.

В Упоровской образователь-
ной организации с 26 июня 
по 16 июля проходила вторая 
летняя смена «Школа магии и 
волшебства» лагеря дневного 
пребывания детей «Республи-
ка мальчишек и девчонок». Её 
посещали двести человек – это 
шесть отрядов. 

Для самых маленьких (младше 
10 лет) был организован спаль-
ный блок. воспитатели хорошо 
потрудились над составлением 
программы лагеря, дни ребят 
были насыщены мероприятия-
ми как познавательными, так и 
развлекательными. Руководство 
смены тесно сотрудничало с 
полицией, отделом КДн и ЗП, 
музеем, пожарной частью, аУ 
«Физкультура и спорт», шах-
матным клубом. Каждый день 
был тематическим. в День ге-
роев отечества между отрядами 
устроили состязания и виктори-
ну на тему «Герои России моей». 
Дети посетили музей, где экс-
курсовод рассказывала о нашем 
районе. Большое впечатление 
на ребят произвёл зал боевой 
славы, посвящённый великой 
отечественной войне. 

в День рекордов ребята домой 
ушли практически все рекор-
дсменами, унеся с собой медали, 
заслуженные в конкурсах: са-
мый высокий, самый маленький, 
самый веснушчатый, самый за-
горелый... в праздник шоколада 
дети посетили районный Дом 
культуры, где культорганизатор 
артём Захаров подготовил для 
них игровую развлекательную 
программу. Детвора с удоволь-
ствием участвовала в меро-
приятии. вечером этого же дня 
ребята очутились в стране сла-
достей, главные герои которой 
угощали их конфетами. Запо-
минающимся событием стала 
экскурсия по улицам Упорово, 
из которой ребята узнали их 
старинные названия и историю 
переименования. Было путеше-
ствие в суерку, где школьникам 
и дошколятам рассказали о 
сохранившихся памятниках ар-

Весело, активно и с задором

хитектуры села. не менее увле-
кательным приключением стала 
поездка в Буньково, для отрядов 
там провели мастер-класс «Хочу 
всё знать», после чего устроили 
командные состязания между 
буньковцами и упоровцами. Как 
и полагается, победила дружба. 
интересно прошли меропри-
ятия в пожарной части, много 
познавательной информации 
ребята получили из этой экс-
курсии. Дети из шестого отряда 
посещали тренировки дзюдо. в 
шахматный клуб отряды ходили 
по очереди, чтобы всем хватило 
места. инструктор по шахматам 
анатолий соснин в течение 40 
минут беседовал с ними об этом 
виде спорта. 

в последний день оздоро-
вительной смены 71 человек 
сдавал нормы Гто, которые 
принимали десять судий по 
видам спорта, задействован-
ным в центре тестирования 
Упоровского района аУ «Фис». 
из восьми тестов (испытаний) 
в ФсК Гто дети сдали пять 
(прыжки в длину с места, сги-
бание и разгибание рук в упоре 
лёжа, поднятие туловища из 
положения лёжа на спине, на-
клоны из положения стоя на 
гимнастической скамье, мета-
ние мяча весом 150 граммов в 
длину). остальные дисциплины 

ребята будут сдавать в учебном 
году по желанию. 

особое внимание уделялось 
формированию поведения детей 
на дорогах, пожарной безопас-
ности, профилактике преступле-
ний и вредных привычек.

анжела антонова, медицин-
ский работник, провела ин-
терактивное познавательное 
мероприятие на тему «Правила 
поведения в жаркий период и у 
водоёмов». в минутки перерыва 
дети танцевали под зажигатель-
ные музыкальные композиции.

самая маленькая участница 
смены екатерина тимофеева, 
очень активная и весёлая, ска-
зала, что ей в лагере всё очень 
понравилось, было здорово. 
Ребята из шестого отряда го-
ворили о том, что им хотелось 
бы больше танцевать. Пятый 
отряд отметил, что в столовой 
очень вкусно готовят. и правда, 
побывав на завтраке, я увидела, 
как дети с удовольствием и боль-
шим аппетитом ели ароматную 
творожную запеканку.

Хочется сказать большое спа-
сибо педагогам-организаторам, 
всем структурам, взаимодей-
ствующим с пришкольным ла-
герем, за прекрасный отдых 
наших детей. 

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

Кто-то на шахматы, кто-то на дзюдо, а мы на ГТО.
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Мы - деревенские!

Морево, наверное, как и все 
малые деревни, не отличается 
своей многолюдностью, тем 
более в жаркий день. Но, нам 
повезло, свернув на грунтовую 
улочку с одиноко стоящим вдали 
домом, мы увидели мужчину, 
шагающего в его сторону, с не-
большим тюком сена за спиной, 
замотанном в рогожку. Им ока-
зался Игорь Минин. Немного-
словный, скромный, даже, как 
мне показалось, немного скрыт-
ный, занимался покосными 
работами вдоль дороги. Вместе 
с женой Ниной Владимировной 
они держат двух коров (было 
три, одну отдали дочери, про-
живающей в Масалях), трёх те-
лят, двух овечек, гусей. Молоко 
сдают в кооператив «Усадьба», в 
основном первым сортом. 

Пасут в деревне коров подён-
но. Приходится это делать часто 
в течение лета, ведь сейчас мало 
у кого на подворье есть КРС. 

Всё лето Игорь Александро-
вич заготавливает сено своим 
бурёнкам, скашивает мотобло-
ком, собирает вручную. Лугов 
в деревне почти не осталось, 
теперь в основном это криммов-
ские поля. Поэтому приходится 
косить, где придётся. «Нынче 
трава хорошая, матёрая, дождей 
было много, так что будет, чем 
скотинку зимой кормить», – го-
ворит мой собеседник. 

Вообще, надо сказать, он в 
деревне живёт не так уж и дав-
но – лет пять. Приехал вслед 
за женой из Тюмени, где с ней 
и познакомился. До пенсии 
шоферил. Купили дом в Море-
во, в котором раньше обитали 
старики. Когда им стало одним 
жить тяжело, переехали к детям 
в Заводоуковск. 

Игорь Минин любит пройтись 
по лесу, чтобы пособирать грибы 
да ягоды. И рыбалкой увлекает-
ся, да, к сожалению, рыбы в реке 
Емуртле не стало. 

«Ладно, некогда мне с вами бе-
седовать, работать надо. Летом 
один день год кормит», – с этими 
словами он занялся своим делом.

Дальше наш путь лежал вглубь 
деревни. Увидев магазин сме-
шанных товаров, решили за-
глянуть туда. Нас приветливо 
встретила Оксана Попова, как 
оказалось, жительница соседней 
Петропавловки. В этой торговой 
точке она работает уже два года. 
Каждый день до Морево доби-
рается на машине сама. «Да ведь 
недалеко, всего два километра», 
– говорит продавец. Хозяйка ма-
газина предприниматель Наталья 
Швиндт, у которой в Емуртле 

своя пекарня. Товар в моревский 
магазин завозится два раза в 
неделю (часто по заказам), а вы-
печка три раза – в понедельник, 
среду и пятницу. Покупатели в 
основном пенсионеры, молодых 
мало. Встречаясь по утрам в тор-
говой точке, бабушки и дедушки 
обсуждают насущные проблемы, 
делятся новостями. В тот момент, 
когда мы посетили деревню, 
самой злободневной у них была 
тема Чемпионата мира по фут-
болу. Вот бабульки всей душой 
и болели за российскую команду.  

Во время нашей беседы за 
бутылкой пива зашёл Дмитрий 
Новосёлов. Весёлый, позитив-
ный, неунывающий, немного 
подшофе. Оказалось, что 34-лет-
ний молодой мужчина нигде не 
работает. Перебивается случай-
ными заработками – у кого-то 

в огороде поработает, кому-то 
дров нарубит… Живут Дима 
вдвоём с 74-летним отцом. 

– Папа раньше был тракто-
ристом, стаж 45 лет, а пенсия 
всего 8 тысяч рублей. У нас в 
доме печки разваливаются, надо 
их ремонтировать, мы уже три 
раза горели. Отец ждёт помощи 
от Собянина. 

– Но ведь Собянин –  мэр Мо-
сквы. А вы куда обращались за 
помощью?

– Никуда. 
– А сами не пробовали на-

копить денег на покупку кир-
пичей?

– А с чего копить? Денег не 
хватает.

– Но ведь на выпивку нахо-
дите.

Вот такой диалог у нас со-
стоялся с моим собеседником. 
И стало грустно от того, что 
такое потребительское отноше-
ние становится нормой. Кто-то 
старается, зарабатывает, строит 
или ремонтирует дома, покупает 
машины, а кто-то только ждёт 
помощи, ничего при этом не 
делая…

Оказавшись на улице Завод-
ской, я обратила внимание на 
мужчину, копавшегося в трак-
торе. «Николай Геннадьевич 
Могутов, пенсионер», – пред-
ставился он. Раньше работал 
трактористом в колхозе «Колос». 
Проживает с Татьяной Никола-
евной Назаровой. Переехали к 
ним и её дочь Надежда со сво-
ей семьёй. Хозяином техники 
является сын супруги Алексей 
Лесков, который тоже проживает 
в Морево. Он держит с десяток 
коров, телят. Поэтому трактор 
в хозяйстве вещь необходимая. 
Помимо него, есть роторная ко-

По деревне прошлись Людмила ИВЛЕВА и Вера ЛИПУХИНА. Фото авторов.

Под гул паутов в жаркий 
летний день, пахнущий цве-
том клевера и подмаренника, 
мы добирались до не само-
го отдалённого от «столицы 
района» села, но всё-таки 
потаённого уголка. Наверное, 
не многие жители территории 
сразу скажут, где находится 
этот населённый пункт, или к 
какому сельскому поселению 
он относится, но мы, даже не 
имея повода, здесь побывали.  

Морево начинается с моста, 
которому, по подсчётам жите-
лей, около шести лет. Новый 
и современный, он развеивает 
ощущение захолустности этих 
мест.

По нему, через небольшую и 
громко журчащую речку Ска-
кунку с прогуливающимися 
гусями по берегам, снуёт боль-
шая, современная сельскохозяй-
ственная техника, что придаёт 
некоторую динамику здешней 
жизни. За время нашего визита 
механизаторы на «Джон Дирах» 
и специалисты на скоростных 
«Нивах» Петропавловского 
филиала «КРиММа» мимо 
нас проезжали несколько раз. 
Здесь же скажу, что именно их 
силами ни одно из окрестных 
полей не заросло бурьяном. На 
подъезде к деревне над ровны-
ми паровыми полями в жаркий 

Марево над Морево

день поднимается марево, ис-
кажающее очертания границ 
леса и перспективу на зелёные 
заливные луга. 

Я решила пройти по первой 
улице, которая отрезана от 
всех остальных рекой. Именно 
здесь стоит большое, доброт-
ное и с новой крышей здание 
детского сада. По внешнему 
виду и не скажешь, что детей 
здесь не бывало два года. Из 12 
дошкольников, проживающих 
в селе, в последние годы по-
сещало образовательную ор-
ганизацию только пять. Как не 
убеждали педагоги родителей 
в преимуществе организован-
ного дошкольного воспитания 
и образования, многие не наш-
ли возможности или желания 
платить чуть больше тысячи 
рублей в месяц. Так, из-за не-
целесообразности содержания 
большого здания сад закрыли. А 
вот ФАП, под этой же крышей, 
работает и принимает пациен-
тов два дня в неделю.  

Морево село чистое и аккурат-
ное. Есть какая-то стройность 
даже в нежилых домах. Они 
стоят крепко, не покосились, не 
попадали. Может быть, потому, 
что за многими приглядывают 
родственники уехавших?

В конце улицы Колхозной, на 
которой стоит бывший детский 
сад, утыкаешься в бирюзово-

дымчатую пшеницу. Густые 
всходы на обширных полях по-
степенно спускаются к низине 
реки Емуртлы и шумят как море, 
даже от лёгкого дуновения ветра.

По песчаной дороге, пыль на 
которой подняла проехавшая ма-
шина, навстречу двум большим 
грейдерам, не боясь замараться, 
смело шагали два юных местных 
жителя. Игорь Серков и Алек-
сей Фоминцев шли купаться на 
тарзанку. Рассказали, что даже 
в жару на Емуртле народу мало, 
только те, кто коров пасёт, да и 
то они не купаются, а нежатся в 
теньке у воды.

Кроме купания, развлечений 
здесь немного: вечерние про-
гулки небольшими компаниями, 
которые делают интереснее 
гости из соседних населённых 
пунктов и приехавшие на лето, 
и посиделки возле дома. 

Мы не смогли пройти мимо 
улицы с изготовленной соб-
ственными руками площадкой 
для детей под соснами. Это дело 
рук хозяев дома, расположенно-
го напротив. Двухквартирник 
обшит белым сайдингом и по-
крыт яркой крышей. Вокруг ак-
куратные цветники и запасённые 
стройматериалы. Здесь более 30 
лет живут соседи Переладовы и 
Кокшаровы.

Соседки Светлана и Татьяна 
почти все работы делают вместе, 

и нет у них никаких заборов ни в 
палисаднике, ни в огороде. Каж-
дый день встречаются они на по-
ливке и прополке овощей и пыш-
но цветущих и благоухающих 
пионов. Вместе приглядывают 

за внучатами. В этом помогают 
и мужья Михаил и Николай, в 
свободное от основных сельских 
забот время, не оставляющие 
привычки возиться с техникой.

Жизнь продолжается…     

силка, грабли, прицеп, кун. Так 
что сено для бурёнушек на зиму 
заготавливают самостоятельно. 

Рядом с домом Николая стоит 
сруб бани. Интересуюсь: «Сами 
делали?».

«Надин муж Виктор рубил, 
собираются менять старую на 
новую».

После нашей беседы Николай 
Геннадьевич стал перевозить 
в куне нарубленные дрова, ко-
торые лежали через дорогу от 
дома. 

Цифры и факты:
Морево впервые упоминается 

в переписи Тобольского уезда 
1710 г. С этого же года деревня 
стала относиться к Емуртлин-
скому острогу. С 1798 года вхо-
дила в Емуртлинскую волость, 
с 1909-го – в Петропавловскую 
(Голопуповскую) волость, с 
1919-го – Моревский сельсовет, 
с 1961-го – Буньковский сельсо-
вет. С 1923 года деревня стала 
называться селом.

В 1710 году в деревне про-
живало 98 человек. Были годы, 
когда число жителей перевали-
вало за 1 000. Например, в 1897 
году их было 1 123, а в 1926 
году – 1 354. 

В советское время в селе функ-
ционировали начальная школа, 
Дом культуры, отделение связи, 
сберкасса, библиотека, стацио-
нарная киноустановка, детский 
сад, молочно-товарная ферма. 
(Сведения взяты из книги Ми-
хаила Арендоренко «Короткова, 
Морево, Петропавловка. Исто-
рия и люди»). 

Сегодня в Морево в 40 домов-
ладениях проживает 87 человек. 
На подворьях селян насчитыва-
ется 90 голов КРС, 40 – свиней, 
32 – коз, овец, 5 – лошадей.

У семей Переладовых и Кокшаровых палисадник общий.

Патриоты маленькой деревни и большой страны

Сеном своих коров Игорь Минин обеспечит.

Добрые соседи - лучшие друзья

Под гул паутов в жаркий летний день, пахнущий цветом клевера и подмаренника, мы добирались не до самой отдалённой от «столицы района» деревни, но 
всё-таки до потаённого уголка. Наверное, не многие жители территории сразу скажут, где находится этот населённый пункт, или к какому сельскому поселению 
он относится, но мы, даже не имея повода, здесь побывали.  
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